

INTRODUCCION

El país está enfrentado a una nueva etapa histórica surgida a partir del acceso al poder por parte de la Unidad Popular.

La Democracia Cristiana debe realizar una objetiva, serena y profunda reflexión sobre la realidad del país, su visión ideológica, su planteamiento político, su organización, en definitiva, sobre cómo debe producirse nuevamente el encuentro creador de nuestro Partido con Chile.

Este documento busca ser un aporte a este diálogo interno que estamos seguros será fraternal, unitario, constructivo, poniendo sobre todo, nuestra mirada en Chile y nuestra voluntad de acción para engrandecerlo.

1. CHILE: EL GOBIERNO DE FREI Y LA DECADA DEL SETENTA

Pocos ponen en duda que el primer gobierno demócrata cristiano significó un gran salto hacia adelante, cualitativo y cuantitativo.

La Democracia Cristiana está cierta de haber cumplido con Chile, con todos los errores y defectos que el gobierno de nuestro Partido pudo cometer.

a. El Primer Gobierno Demócrata Cristiano

El Gobierno de Frei se distingue por tres características fundamentales:

- 1) Fue un Gobierno que, enraizado con los valores auténticos de la historia de nuestra Patria, gesta un proceso de cambio social económico e institucional al servicio de la mayoría de los chilenos que buscan integrarse a la vida creadora del país,

(Es esta la multitud de chilenos) que estaban desorganizados y, por lo tanto, sin oportunidades reales.

NO SEÑOR!
 APESAR DE TODOS LOS
 TRIUNFOS QUE EN FORMA
 MOCOSA VECES IRRESPONSABLE
 LA OPOSICION ETC...
 NADA DE RECONOCER
 CULPAS

- 2) El primer gobierno demócrata cristiano realiza una política internacional autónoma, latinoamericana, abierta a todos los países del mundo.
- 3) Es un Gobierno con un estilo que sintetiza la eficiencia, la honestidad, con un (verdadero) equipo integrado de Gobierno, comprometido con los problemas de los chilenos, sin buscar el interés individual sino que en un auténtico servicio a nuestro pueblo.

b. El Desafío del Futuro

Nuestro país se ve enfrentado, cualquiera sea el régimen político que lo dirija, a cuatro tensiones que si Chile no las enfrenta con lucidez y eficiencia en esta década, estaremos disminuyendo nuestra incorporación a la comunidad mundial como verdaderos actores con personalidad propia.

1) Participación Popular y Desarrollo

La movilización del pueblo, la gestación de una nueva conciencia social, las aspiraciones o necesidades que se expresan, el aumento inmenso de la comunicación entre los hombres y sus realidades, la generalización de la educación, una juventud que surge con nuevas inquietudes e ideales, todo esto requiere que el país tome conciencia de que es necesario estructurar una participación creadora que geste e impulse con eficiencia el desarrollo del país.

Sin esta solidaridad para crear, para ahorrar, para trabajar más en pro de aquellos que (puestos de pie) hacen el sacrificio y no de una minoría, ningún problema fundamental podremos resolver.

2) El Cambio en la Estructura Económica y Eficiencia

Coherentes con el planteamiento anterior, es evidente la necesidad de terminar para siempre con aquella estructura capitalista que le otorga a una minoría un poder, un standard y a gran parte del país una imagen de opulencia que dificulta la movilización creadora del trabajador, de los técnicos, de gran parte de la clase media y, al mismo tiempo, aquella estructura no es eficiente para resolver problemas de estos grupos sociales.

COHERENTE CON EL PLANTEAMIENTO ANTERIOR ES EVIDENTE LA NECESIDAD DE CREAR UNA NUEVA ORGANIZACIÓN SOCIAL Y UN NUEVO SISTEMA ECONOMICO (QUE TENGA COMO META LA Satisfacción DE LAS ASPIRACIONES DE LA MAYORÍA ESPIRITUALES, INTELLECTUALES Y ECONOMICAS DE LA MAYORÍA DE LOS CIUDADANOS.

NI LA SOLUCIÓN MARXISTA, NI EL CAPITALISMO SON RESPUESTAS ADECUADAS. EL AVANCE DE LAS CIENCIAS Y DE LAS TECNOLOGIAS PERMITE HOY RESOLVER LOS PROBLEMAS

de las economías con plena justicia plena y con respeto a la libertad y a la persona humana

Pero el cambio de esta estructura debe realizarse tomando en cuenta que la nueva estructura con que se reemplace, debe ser eficiente, realmente al servicio del pueblo y sobre todo de los que en ella trabajan, participando en su gestión.

Nada sacamos de cambiar una estructura para que tenga como consecuencia más hambre, más desocupación, menos desarrollo.

3) La Ciencia, la Tecnología Moderna y los Nuevos Ambitos Económicos

En todos los países de la tierra existe la preocupación por incorporarse en uno de los procesos más importantes del mundo moderno y que más poder y dominio le otorga a las grandes naciones, es el campo de la ciencia y tecnología; necesitamos incorporarnos para hacer más eficiente nuestra creación y nuestro desarrollo más acelerado; para no quedarnos atrás en el avance de los países industrializados, para no ser siempre colonias.

Pero necesitamos realmente adecuar la tecnología a nuestra realidad, disminuir la dependencia extranjera y, al mismo tiempo, crear ámbitos económicos de complementación y solidaridad entre los pueblos, de tal modo que esta incorporación de la ciencia y tecnología pueda realmente ser factible.

4) Democracia y el Desarrollo

Sin duda alguna, el sistema democrático es antes que nada un valor que el país lo siente y lo vive, pero no es menos cierto que este sistema democrático contiene una serie de fallas, muchas de las cuales impiden realmente que el país avance al ritmo que se necesita en una permanente realización de la justicia y de la libertad.

Observación 3)

ES NECESARIO ADEMÁS CONSIDERAR EN
FORMA SERIA HASTA EN CHILE
PODE PRESCINDIR DE LOS
RECURSOS EXTERNOS PARA DESARROLLAR
EL DESARROLLO. NO TODA COLOMBIA
DEBE NECESARIAMENTE
SIGNIFICAR DEPENDENCIA

Estos defectos son muchos de ellos nacidos de lo que podríamos llamar la "cultura chilena"; somos demasiado livianos muchas veces para criticar, para desprestigiar; nuestra prensa muchas veces no está a la altura que el país requiere. Nuestra falta de solidaridad, nuestro individualismo imposibilita que realmente haya una democracia más auténtica.

Pero, al mismo tiempo, existen problemas estructurales en nuestro sistema constitucional, en la institucionalidad del país que es necesario revisar muy a fondo para que realmente la democracia no sólo sea una forma sino una realidad donde la justicia y el desarrollo se den con plenitud.

El dilema es saber si vamos a tener que sacrificar nuestra democracia para alcanzar el desarrollo y la justicia o es posible que estos dos valores los hagamos coherentes, compatibles dentro de una política realmente eficiente.

2. LA DEMOCRACIA CRISTIANA - UNA IDEOLOGIA PARA CHILE

a. Somos una Alternativa

Sin personalidad propia no hay alternativa política posible.

Sin arrogancias podemos afirmar que, el destino de Chile depende de la posibilidad que en el país exista una alternativa política de izquierda, democrática y comunitaria.

Chile requiere de una formulación ideológica y política que abra un nuevo cauce a su juventud, a sus mujeres, a sus trabajadores, a sus técnicos, a sus campesinos, a la clase media, a la gran mayoría de nuestra Patria, para una tarea fraternal y solidaria, que tenga como meta la construcción de una nueva sociedad más próspera y más democrática.

LA IZQUIERDA Y LA
DERECHA SON YA Y
NO SERÁN MAS EN EL
FUTURO (DISFRACES
DE OBSCURIDAD)
RIDICULOS
IDEOLÓGICA
EN CAS DE
CONCRETAS
DEFINICIONES

Por esto, la Democracia Cristiana debe clarificar con profundidad, ante el país, su visión ideológica y sus proposiciones políticas mostrando junto a ello una indisoluble unidad.

No basta, simplemente, adherir al humanismo y al cristianismo como formas de pensamiento y moral. Es necesario, además, redefinirlos en el nuevo contexto histórico que vive el país. Es necesario darles una expresión que los transforme de fórmulas abstractas a modelos de comportamiento y acción.

b. El Personalismo Comunitario

El humanismo cristiano debe concretarse en una visión del hombre y la sociedad que constituya una respuesta real a los problemas que enfrentan los chilenos de hoy. Esta formulación exige plantear como eje central de toda nuestra visión ideológica, la indisoluble interacción entre el individuo y la sociedad en que vive. Ajenos al individualismo y al colectivismo, los humanistas tenemos el deber de trabajar por esta síntesis que representa una sociedad próspera y la plena capacidad de los seres humanos para alcanzar su máximo desarrollo individual.

El humanismo es hoy el pleno respeto por la persona humana, su libertad y sus valores espirituales más la plena realización de una comunidad de hombres libres, distinta del Estado e integrada a una vasta solidaridad nacional e internacional.

Aceptar que el hombre tiene un componente espiritual que constituye la especificidad de su especie, significa aceptar, consecuentemente, que su existencia no está determinada por valores económicos que fijan su comportamiento al de números de una clase determinada.

Significa la capacidad de comprender la existencia de valores fundamentales que van mucho más allá de los intereses de clases hasta hacer posible la formación de una ^{COMUNIDAD} nacionalidad y de una política de carácter ^{Humano} nacional que asuma objetivos superiores y válidos ^{PARA} a todos (los chilenos.)

El humanismo implica renunciar a la dicotomía marxista de explotados y explotadores como fenómeno básico de toda la actividad humana.

LAS FRONTERAS Y
LOS NACIONALISMOS
CAMBIARÁN HACIA
SU FIN

50 AÑOS - 1000 AÑOS
HAY QUE COMENZAR

Exige trabajar por la constitución de un vasto movimiento moral que asocie a los hombres en la construcción de una tarea común. Su meta es la integración plena de todos los ciudadanos en una comunidad libre, pluralista y democrática que sirva a la nación como primer valor de su actividad.

En otras palabras, el humanismo cristiano tiene obligadamente un signo comunitario. Es en este modelo comunitario donde se puede alcanzar la síntesis fecunda de la plena realización humana con el pleno desarrollo social.

En una época en que la lucha de clases, el estatismo y la violencia adquieren títulos de progresismo, el humanismo comunitario representa el único camino auténticamente de izquierda.)

es una autentica solución al problema Social

c. El Comunitarismo es el Auténtico Pensamiento de Izquierda

El mundo, en todas partes, avanza hacia el comunitarismo. Es éste el flujo profundo de todos los movimientos auténticamente de izquierda tanto en el mundo capitalista, en el mundo totalitario y en el tercer mundo. El clasismo, el estatismo, el totalitarismo y demás ismos fluyentes de esa posición, son hoy el nuevo cuadro del conservadurismo mundial.

La rebelión de los hombres que buscan una plenitud espiritual y social, se encamina a exigir formas comunitarias de organización social y pluralistas de organización cultural. Israel, Yugoslavia, Checoslovaquia, los movimientos de izquierda en los Estados Unidos, la Europa Occidental, la Unión Soviética y el tercer mundo, experimentan nuevas formas de organización libre de las colectividades sociales y reivindican un pensamiento humanista y libertario que haga imposible los desviacionismos totalitarios.

Sin embargo, mientras el mundo marcha hacia el comunitarismo, dándole así plena vigencia al ideal demócrata cristiano, en Chile sectores de juventud e intelectuales de formación cristiana creen descubrir en las fórmulas conservadoras del marxismo clásico un paso hacia la izquierda y el porvenir. No se dan cuenta que al abandonar la inspiración cristiana y comunitaria le están dando la espalda a la historia y aventurándose en planteamientos que ya no resisten el empuje del juicio histórico y de la reivindicación humana de quienes buscan libertad y dignidad.

HUIFA



La Democracia Cristiana debe señalar que el humanismo cristiano que la inspira y el modelo comunitario que propone, mantiene plena validez histórica. No sólo en Chile, sino que en todos los países de la tierra.

Por eso, las fuentes clásicas de nuestro pensamiento como Maritain, Mounir, Le Bret, Pavan y tantos otros, mantiene viva su esencia. La historia, lejos de superarlos, los coloca en su perspectiva más progresista y promisoría. Les da plena validez para construir un mundo que supere el individualismo liberal y el totalitarismo colectivista.

d. La Decadencia del Capitalismo

En un punto la mayoría de los chilenos y la experiencia mundial están, sustancialmente, de acuerdo: el capitalismo liberal no es ya capaz de dar respuesta adecuada ni a las aspiraciones democráticas de los hombres ni a las exigencias profundas del desarrollo de la humanidad.

El lucro como ordenador esencial de la actividad económica, la empresa privada legitimada sólo por la autoridad y el interés del dueño del capital y la plusvalía sirviendo siempre el interés de los poderosos, sean ellos naciones o personas, no son ya valores compatibles con el desarrollo moderno.

El capitalismo nacido del individualismo burgués llega al fin de su camino. El vertiginoso crecimiento del mundo contemporáneo y el vasto proceso de socialización que vivimos, esteriliza sus principios y sus estructuras.

Pero frente a sus despojos, los caminos tampoco son claros.

No basta definirse frente al capitalismo y coincidir en el diagnóstico de su ocaso para que los problemas del mundo actual tengan un respuesta satisfactoria. Ni mucho menos automática u homogénea.

Las tensiones que nos presenta la próxima década pueden ser enfrentadas desde diferentes perspectivas. Los problemas de

y nos quitamos

*anti-que talote 2
anti-nos con todo*

www.archivopacifico.cl

la participación popular, la incorporación de nuevas tecnologías y de una moderna capacitación científica, la ampliación incesante de los espacios nacionales hacia formas supranacionales de organización económica, política y social, son problemas que exigen no sólo realismo sino que una concepción adecuada de la sociedad y el hombre.

Es este cuadro de alternativas para construir el mundo del mañana el que nos obliga a profundizar nuestro debate político acerca del papel que le cabe asumir al Partido en el futuro próximo.

e. Nuestras Diferencias con el Socialismo Marxista

A pesar de que bajo la definición de socialismo caben las más variadas interpretaciones ideológicas; en Chile esa concepción está ligada a las formulaciones históricas del totalitarismo comunista. Nada se saca con pretender amplitudes de lenguaje cuando el contexto social en que utiliza la idea está determinado por treinta años de identificación del socialismo con las experiencias totalitarias de Rusia, China, Cuba y la Europa Oriental. Es imposible separar la palabra del contexto cultural en que ella se ha desarrollado.

Por eso debemos afirmar, sin ambages, que no somos socialistas, ni estamos por el socialismo. El comunitarismo tiene hoy una formulación histórica precisa, que no necesita de parentescos equívocos. Es una alternativa humanista frente al socialismo interpretado por los totalitarios.

Es más, podemos afirmar que estamos en contra de la construcción del socialismo en nuestro país, en la exacta medida que quienes lo encarnan y defienden están tradicionalmente ligados desde un punto de vista ideológico a las más conservadoras posiciones estatistas y totalitarias.

La fidelidad al pensamiento comunitario nos lleva a buscar toda fórmula que permita a los hombres abandonar su individualidad atomizada para incorporarse a una creciente red de organizaciones que le permitan una fácil y adecuada integración a la sociedad en que vive.

Nunca ha estado más lejos el humanismo del individualismo (con el cual alguna vez se confundiera) que en este tercio final del Siglo XX.

La explosión demográfica, la revolución científico-técnica, la planetización de las relaciones humanas, son factores que nos llevan a una especial valorización de los hechos sociales. Para decirlo, según el Papa Juan XXIII, el mundo entra en una etapa de creciente y acelerada socialización en la cual los hombres no pueden alcanzar su plenitud fuera de los grupos humanos en que viven.

Es esta socialización la que le da vigencia histórica al comunitarismo y relega al socialismo clásico al desván de los pensamientos conservadores. Es a partir de esta nueva realidad, que el humanismo sólo puede tener expresión en un pensamiento comunitario que valoriza al individuo dentro y en conjunción con el medio social en que vive.

3. NUESTRA AUTOCRITICA

Después de haber sido Gobierno durante seis años, la Democracia Cristiana está en condiciones de hacer su propia autocrítica ideológica. Nuestra acción finaliza su etapa con un balance en que se encuentran variables positivas y omisiones en el cumplimiento de nuestro ideal histórico.

a. Gobierno de Frei - Primera Etapa de una Realización Comunitaria

Imposible sería, desde luego, juzgar a nuestro Gobierno omitiendo el nivel de desarrollo social e institucional en que se encontraba nuestro país el año 1964. Porque el desarrollo de una política humanista de inspiración comunitaria, presupone antes que nada la presencia de los actores sociales que van a desarrollar su actividad histórica.

Sean estos grupos o personas, el comunitarismo no puede existir sin la presencia de actores libres que asuman su responsabilidad social en forma independiente del Estado.

De ahí que la primera gran tarea de un movimiento político de raíz comunitaria tenía que ser organizar a ese pueblo atomizado para que pudiera convertirse en actor de su propio desarrollo. La organización popular fue la orden del día y el resultado es sorprendente.

Los trabajadores industriales duplicaron sus organizaciones; los campesinos las centuplicaron, los pobladores las multiplicaron por mil y nacieron las empresas de trabajadores en forma experimental.

El pueblo, que carecía de capacidad de diálogo y negociación en 1964, en seis años alcanzó niveles de organización y preparación de dirigentes que lo hacen ya apto para participar racional y responsablemente en el debate del poder.

Tal vez hubiera sido posible acelerar más el proceso de participación en algunas áreas más maduras de nuestra sociedad. Pero, sustancialmente, la primera etapa tenía que ser de organización y no de participación. Por desgracia para el país, cuando nos aprestábamos a iniciar esa nueva etapa decisiva, el resultado de las urnas nos fué desfavorable. Pero el campo quedó preparado para un desarrollo rápido y creciente de democratización social y económica.

b. Nuestros Errores

1) El primero y más significativo de ellos es quizás no haberle dado a todas nuestras realizaciones un significado en la conciencia de aquellos que se beneficiaban o que las hacían posibles

El país vió construir muchas casas; vió construir muchas escuelas; vió construir muchos kilómetros de camino; muchas fábricas; nos admiran como eficientes, pero en definitiva todo esto no lo ligaron a un proyecto social de más alcance y profundidad.

2) NO SE HABLO NUNCA DE O MUY POCO DE LA RESPONSABILIDAD QUE SIGNIFICA LA ORGANIZACION. ESTA NO ES ~~PARA~~ SÓLO PARA PRESIDAR Y HACER TROPELIAS SINO PARA CHER LA NUEVA SOCIEDAD BASADA SOBRE AUTENTICOS VALORES HUMANOS.

1) El primer defecto fue no haber incluido al hombre nuevo, ejemplar, virtuoso, seguro, inteligente, estudioso, solidario con los demás. NO DIMOS ESA IMAGEN Y POR LO TANTO NOS FALTO COMO GRUPO ~~CONDICION~~ PARA SER GRUPO-LIDER.

Nuestro camarada Frei tiene una vasta popularidad; pero, la conciencia popular mantiene una actitud pasiva y espera que el Estado o que el gobierno de turno le resuelva sus problemas y sólo se incorporan a la vida económica y social con la esperanza de un mayor y mejor consumo.

- 2) Otro aspecto fundamental que podríamos señalar es el no haber experimentado con mayor amplitud y medios en organizaciones económicas que en el ámbito urbano industrial nos hubiese posibilitado, el mismo tiempo, una esperanza movilizadora en los trabajadores y el enriquecimiento práctico de nuestra perspectiva comunitaria en el ámbito financiero y productivo.

Creemos y afirmamos que sin duda alguna podríamos haber hecho más cosas pero lo que hicimos, en definitiva, justifica demás nuestra acción de gobernante y ha sido sobre todo, además de nuestras realizaciones, el estilo de nuestro Gobierno una verdadera expresión de nuestra visión comunitaria y personalista lo que, en definitiva, ha hecho posible que el Gobierno de la Democracia Cristiana haya terminado sus funciones con un amplio respaldo popular. ?

SEÓN TANTO?

4. INTERPRETACION DE FUTURO A LA LUZ DE LA PERSPECTIVA COMUNITARIA

a. Ambito de la Nueva Construcción Comunitaria

Así como el Gobierno de Frei es la primera fase de una acción comunitaria concretada en la organización vecinal, centros de madres, asentamientos, cooperativas, sindicatos, etc., sobre esta base la segunda etapa de una realización comunitaria se orienta (y fué el énfasis de la campaña presidencial de Tomić) a darle una validez y concreción al comunitarismo en la organización financiera industrial.

e

Muchos han criticado el por qué se inició la tarea de construcción de una sociedad comunitaria, por lo que se ha dado en llamar sectores secundarios o marginales de la vida social.

Podríamos haber creado muchas empresas comunitarias a costa de mantener la miseria, la desnutrición, la cesantía, el analfabetismo, etc. Seguramente muchos habrían aplaudido más sobre todo los permanentes insatisfechos pero el pueblo que sufría nos habría exigido solucionar aquello que era para él lo más inmediato y a través de lo cual era posible hacer surgir la conciencia comunitaria en miles y miles de chilenos.

Hoy existe en el país una nueva conciencia: juntos pudimos construir escuelas, caminos, casas, centros deportivos, agua potable, aceras, etc. Juntos también podemos construir nuestras fuentes de trabajo, juntos seremos los actores de todo el proceso económico.

¿qué porcentaje REAL
PARTICIPÓ en la nueva
conciencia?

1% o 0.1%

b.

Nuestra Afirmación Fundamental

En la campaña presidencial, la Democracia Cristiana afirmó cuál era su visión de la realidad que el país vivía y cómo debía seguirse enfrentando.

La base de nuestro planteamiento fué que, ni el estatismo burocrático ni el capitalismo tradicional o el neo-capitalismo, eran las fuentes creadoras de desarrollo eficiente y justo que el país requiere.

obsoleto ~~económico~~
y SIUTICO

MARXISMO Y CAPITALISMO
(ASI SE ENTIENDE) de TODOS LOS HOMBR
SEAN

Afirmamos que sólo la movilización creadora del trabajador sea éste técnico, empresario, empleado, obrero, artista, profesor o estudiante, que implicaba un mayor sacrificio de todos para ahorrar más, para invertir más, para dar más trabajo, podía con disciplina darle al país el impulso definitivo hacia el desarrollo en una estructura comunitaria.

TRABAJAR y

Para lograr este mayor aporte creador, pensamos que era necesario que la comunidad racionalizara los instrumentos de fomento: créditos, aranceles, impuestos, de tal modo que ellos no fuesen a traspasar el ahorro de la comunidad a manos privadas sino que sirvieran para la construcción del desarrollo real de toda la comunidad.

La empresa privada iba a ser alentada dentro de las orientaciones y exigencias de la planificación nacional y regional.

El crédito, instrumento de la comunidad, iba a ser puesto en forma más democrática al servicio de los que realmente lo necesitan, los que no lo tienen y quieren trabajar más y crear más.

Esta movilización popular y esta racionalización de los medios del Estado se iba a concretar en la creación de un instrumento de los trabajadores para crear y apoyar su área de la economía, área que se adicionaba a la existente y no la sustituía. Este instrumento era el Fondo para la Independencia y el Desarrollo Nacional.

Se gestaría, en definitiva, una real movilización de participación no para repartirse la miseria sino para crear juntos nuestro destino dentro de estructuras comunitarias.

c. Orientaciones Concretas

A la luz de este planteamiento central es que juzgaremos el futuro y los planteamientos y acciones que la Unidad Popular emprenda en el país en los próximos seis años.

No nos separaremos de él para afirmar que sólo dentro de la democracia es posible plantear al país un cambio social que acelere el desarrollo y produzca más bienestar.

Seremos exigentes con nosotros mismo para no aceptar ninguna tergiversación de nuestro planteamiento.

Frente a las nacionalizaciones y estatización de los Bancos propondremos nuestro proyecto comunitario.

Frente a las nacionalizaciones de los monopolios propondremos nuestros proyectos sobre esquemas de autogestión o co-gestión con el Estado.

Frente a la reforma agraria, continuaremos con nuestras proposiciones cooperativas.

¿HAY ALGUN DOCUMENTO
AL RESPECTO SOBRE
COMO FUNCIONAN EN
CONCRETO? Si lo hay
consiguelo

14.

Frente a la creación de nuevas empresas, propondremos nuestro modelo de empresa de trabajadores.

Y así, en las diferentes áreas de la vida social, tendremos nuestra respuesta diferente al estatismo oligárquico y al capitalismo individualista.

d. La Democracia Cristiana Más que Nunca Junto al Pueblo

Pero sobre todo estaremos más que nunca junto a los campesinos, trabajadores, estudiantes, empleados, para luchar por el real interés de estos grupos sociales que no se han hipotecado ante nadie y que nadie puede atribuirse a priori su representación.

Exigiremos con ellos la real participación en las políticas que los afecten y, al mismo tiempo, la eficiencia en la conducción de la estructura del estado para darles a ellos el poder de gestión en las estructuras que se reorganicen o se cambien.

Debemos impedir el estatismo burocrático, de manera decidida y categórica. Un modelo stalinista de desarrollo nada tendría que hacer en nuestro país y quienes quieren hacer cambios sociales tienen la obligación de hacerlos a beneficio directo del pueblo. Las nuevas estructuras sociales, económicas y políticas, deben estar en manos del pueblo organizado, única manera de garantizar niveles adecuados de participación y de pluralismo.

La reforma de la empresa que se hace indispensable, jamás podrá ser concebida como una simple estatización de la actividad privada. Las nacionalizaciones y las expropiaciones, válidas y justificadas en muchos casos, no tienen en sí mismas el germen de desarrollo y democracia que se les quiere atribuir automáticamente. Ellas lo serán sólo en la medida en que pasen a manos de los trabajadores y se constituyen en nuevas áreas de democratización del poder económico.

La crítica a la empresa y la economía capitalista, desde un punto de vista comunitario, radica en el problema de la democracia interna y de la legitimidad social de sus funciones, y no sólo de la apropiación de la plusvalía. No se trata, esencialmente, de que la propiedad de los medios de producción sea privada o

pública. Se trata de que ella sea democrática en su gestión interna, eficaz en su producto social y justa en la distribución de los ingresos, de manera que haga imposible la apropiación del producto social por los solos dueños del capital.

De ahí que, desde el punto de vista nuestro, la política de reforma de la empresa sólo tenga sentido para hacer posible el nacimiento de auténticas comunidades de trabajo en la cual los trabajadores sean el elemento esencial y de que esas empresas produzcan con máxima eficiencia para satisfacer las necesidades sociales.

e. No al Copismo y a los Asesores Comunistas

Esto hace para Chile una necesidad vital que nuestro modelo de desarrollo sea auténticamente nacional. Nada debe ser copiado ^{de} a realidades ajenas a la nuestra. Todo debe ser buscado en nuestra propia historia y en nuestra propia idiosincrasia nacional. El copismo alienado, de realidades ajenas a las nuestras por razones ideológicas, sólo nos puede llevar a situaciones imposibles que hagan estéril nuestros esfuerzos hacia el desarrollo.

En la misma medida que reconozcamos nuestra solidaridad con el tercer mundo y mantengamos abiertas nuestras preocupaciones al desarrollo general de la humanidad, debemos comprender que las particularidades nacionales son de tal manera decisivas en política que hacen imposible los trasplantes de experiencias.

La transformación de nuestras estructuras nacionales tiene que ser hecha a partir de nuestra experiencias y de nuestras reflexiones y urgencias. El mundo moderno ha visto el dramático espectáculo de pueblos a los cuales se les imponen esquemas políticos y económicos, ajenos a su propia realidad, produciendo así frustración en sus habitantes. Los casos de Checoslovaquia, Alemania Oriental, Puerto Rico y otros, marcan este drama en forma clara. De ahí nace nuestra oposición a toda forma de copismo en la tarea revolucionaria. No existen los modelos internacionales para los pueblos, ni existen tampoco los tutores que determinan el bien y el mal más allá de sus fronteras. No queremos ver en Chile asesores de otros países que no conociendo nuestra realidad quieran dogmáticamente enseñarnos métodos que estamos seguros el país rechazará.

CREO QUE SE EXAGERA
 LA SI BUSCAMOS SÓLO
 ALLI NOS QUEDAREMOS
 PARALIZADOS Y
 CON PLUMAS

NECESARIAMENTE
 NTR

www.arquitectura.cl

Son estas las consecuencias más directas de una posición humanista y comunitaria; los ejes de una posición política que debe gestarse en cada instante con plena concordancia a estos principios.

Imposible será la tarea de defender en Chile los valores humanistas y comunitarios si las medidas prácticas de la política que se adopten, en alguna medida contradicen la esencia pluralista, democrática y nacional de nuestra posición de fondo.

En política, como en todas las cosas de la vida, se hace imperiosa una plena equivalencia entre los objetivos buscados y los medios que se emplean. Esto obliga a la Democracia Cristiana a seguir una política frente al Gobierno de la Unidad Popular que le dé consistencia y validez a este ideal histórico que le proponemos al país. Hacerlo de otro modo sería suicida e imposible.